

芦屋町教育委員会会議録

令和6年第11回定例会

日 時 令和6年11月1日（金） 10時00分～10時55分

場 所 芦屋町役場3階 課長会議室

「出席委員」

委 員	長 戸 隆 弘
委 員	井 上 弘 行
委 員	森 山 真 奈 美
委 員	佐 伯 慎 也
教 育 長	三 杣 賢 二

「委員以外の出席者」

学校教育課長	木 本 拓 也
生涯学習課長	木 本 石 美 香

「書 記」

学校教育係長	原 田 聰 太
--------	---------

「議事日程」

第1 会期の日程

第2 会議録署名委員の指名

第3 教育長提出議案

第4 協議事項

○小中合同音楽祭を終えて

○小学校運動会を終えて

第5 報告・連絡

○人権まつりについて

○11月、12月の行事予定について

第6 その他

「開会宣言」

○**教育長** ただいまから令和6年第11回芦屋町教育委員会定例会を開会します。

— 開会宣言 10時00分 —

「会議録署名委員」

○**教育長** 本日の署名委員は、長戸委員と森山委員にお願いします。

第3 教育長提出議案

○**教育長** 本日提出の議案はありません。

第4 協議事項

●小中合同音楽祭を終えて

- 教育長 10月9日に行った小中合同音楽祭について、私の感想としては、小学生の声がよく出ていた感じを受けました。教育委員のみなさんでご感想や改善点など、気づかれた点がございましたら、お願ひいたします。
- 教育委員 去年は、小学校間で差があるなど感じていましたが、今回は3校ともよく声が出ていました。
昨年は午前中に中学校の文化祭、午後から小中合同音楽祭と同じ日に続けて行われましたが、今年は小中合同音楽祭のみの実施でした。中学校の文化祭とは別の日に実施したことによって、不都合なことなどはなかったでしょうか。
- 学校教育課長 中学校の文化祭は、合同音楽祭の前日を行っています。このため、小中合同音楽祭の開始時刻を昨年より早く始めることができましたので、児童生徒の下校時間も昨年より早くすることができました。
- 教育委員 ステージでの練習は行っていたのですか。
- 教育長 音楽祭当日に、学校ごとにリハーサルを行っています。昨年度は中学校の音楽科教員が小学生への指導を行う機会が取れませんでしたが、今年は各小学校へ2回ほど指導に入っていただくことができました。そのおかげで、こどもたちの合唱がすごくよくなつたと思います。また、中学校音楽科の先生には事前打ち合わせの段階から参加していただいたので、運営面でも非常にスムーズにできたと思います。この打ち合わせには係長にも入ってもらっていたので、係長からも報告してください。
- 学校教育係長 大きな改善点としては、教育長からも説明がありましたが、中学校の先生が小学校へ出向いて指導することができたことがあります。また、当日の運営に関して、昨年は貸切バス3台で児童生徒の輸送を行いましたが、今回はバスを4台に増やして輸送を行ったことや中学生の一部を会場から直接下校させたことなどにより、児童生徒の下校時間を早めることができました。
- 教育長 昨年は、実行委員会で各学校の発表曲を確認した際、曲目が重複したため急遽曲目を変更するようになりました。このため、今年は、実行委員会を早い段階で立ち上げて、曲目が重複しないように楽曲の選択をしました。また、昨年は吹奏楽部の演奏が盛り上がり過ぎて、参加者全員による「ふるさと」の合唱が霞んでしまったとの指摘がありました。この点についても、音楽科の先生が考えられ、「ふるさと」の合唱が盛り上がるよう工夫をしました。まだ実行委員会による反省会ができていませんが、校長会で話し合ったときに、保護者が開場の1時間くらい前から並ばれていたことが取り上げられました。会場の外で待たれているので、建物の中で待っていただくことはできないかとの意見がありました。天候により、日差しが照り付けたり雨の中で待っていただいたらしくかもしれないことが考えられるので、来年に向けて検討したいと考えています。
- 教育委員 小中合同で行う音楽祭なので、小学生には自分にとっての憧れモデルで

ある中学生の姿を見る機会があの場にはあったと思います。回を重ねるごとに小学5年生から中学3年生まで、合唱がだんだん上手くなっていくので、すごくいい憧れモデルをたくさん見ることができ、小学生はさすがに中学生だなと思っているのではないかというように見ていました。中学校には、来年も小学生への指導をしていただきたいと思います。小中学校の垣根を越えて、来年さらに上手に歌うことができるというモデルを、今年は現実に見ることができたと思いました。

○教育委員

去年と比べると、今年は小学校がすごくよかったです。児童数が多い山鹿小学校がしっかり声が出ていて、芦屋小学校や芦屋東小学校も児童数が少ない中でも、しっかり声が出ているところがすごく印象的でした。来年は出演順が変わるとと思いますが、例えば中学校1年生の合唱を最初にさせ、人数が多いところでしっかり声が出ているところに、それにつられて次の学年に繋げるという流れができるのかなと思いました。

○教育委員

吹奏楽部の演奏も素晴らしかったです。しかし、3年生が引退すると、部員数がかなり少なくなると聞いています。合同音楽祭で実際に演奏する姿を見て、小学生が中学校に入学したら吹奏楽部へ入部したいと思ってくれたらいいですね。また、夢リアホールで実施できることがすごく素晴らしいと思います。今後も、夢リアホールで実施して欲しいです。

○教育長

小中合同音楽祭は夢リアホールで実施し、小中学生の合唱、そして吹奏楽部の演奏、最後に参加者全員による「ふるさと」の大合唱で締めるという構成で続けていきたいと考えています。発表する曲は校歌を含めて2曲としています。2曲のうちの1曲は校歌で、集会などでも歌っています。もう一つの曲は卒業式でも歌う曲なので、合同音楽祭だけのために練習をするのではなく、卒業式まで練習を続ける形をとっています。アンケートの中には、合唱をもう1曲入れて欲しいとの意見も出ていますが、できるだけ学校側に負担をかけない形で合同音楽祭を行いたいと考えていますので、現在の方法で続けていきたいと考えています。

こどもたちは、「ふるさと」の歌詞の意味を知っているのでしょうか。

「ふるさと」は小学校の教科書に載っている曲ですので、こどもたちは授業を通して歌詞の意味を理解していると思います。同じように、各学校の校歌は歌詞が非常に難しいので、各学校において校歌の歌詞の意味について指導をするよう指示しています。

教育委員のみなさんからいただきました意見や改善点については、来年に向けて実行委員会で検討したいと思います。

●小学校運動会を終えて

○教育長

教育委員のみなさんには10月26日に行った小学校の運動会をそれぞれ見ていただいたと思います。教育委員のみなさんからご感想やご意見をいただきたいと思います。

○教育委員

私は芦屋東小学校へ行きました。開会式では、開会の言葉を児童が言い、司会進行も児童が行っていました。児童会が主導するの形で、きちんと

進行されていました。普段から芦屋東小学校で取り組まれている児童会を中心とした学校づくりが、そのまま運動会にも活かされている形で、素晴らしい運動会だったと思います。縦割り班でもきちんと動いていって、上級生がなかなか整列できない下級生に整列を促すなど、先生の出番を作らせず、自分たちが指導しないといけないという意識のもとで運動会が行われていることが、そこは素晴らしいと思いました。1つの完成形を見ていると思えるぐらいの運動会でした。

○教育委員

芦屋小学校では、当日の天気がすごく気になるところではありました。午前中に予定されていたPTA競技を急遽中止することになりましたが、内容的には、子どもたちもすごく笑顔がある形の運動会で、大きなトラブルもなく、非常によい形でできたのではないかと思っています。

○教育委員

私は山鹿小学校へ行きました。6年生の熱心な取り組みが印象的でした。入場門や退場門がなく、児童席から直接グラウンドへ登場することで時間短縮を図りつつ、運動場が狭い事情も感じられました。1年生の徒競走では、ゴール直前で走るのを止めてしまう子が多く、ゴールまでしっかり走る指導が必要と感じました。5、6年生のリレーでは、6年生がバトンパスをよく練習している一方、5年生は練習不足を感じました。管理職が若い先生と一緒に指導に入ることが必要ではないかと校長先生に話しました。児童が宣誓する際、元気よく大きな声を出すなどの細かい指導も望されます。閉会式での校歌斉唱や、開会式・閉会式での整列や先生の話を聞く姿勢が素晴らしいです。応援団の子どもたちが競技中もずっと応援を続けていたことも印象的でした。

○教育委員

私は芦屋小学校へ行きました。総じていい運動会だったと思っています。PTA競技が中止されたことについては、PTA会長が理由をきちんと説明したのでよかったです。また、PTAと学校の関係が良好で、来賓として招かれた際に気持ちよく参加できました。

一方で、芦屋音頭と芦屋ソーランでは、子どもたちだけで一度踊った後に参加者にも呼びかけられ、多くの参加者がグラウンドへ入りますが、ほとんどの参加者が踊らず、スマートフォンで子どもたちを撮影している状況が少し気になりました。これについては、参加者が多くて会場が賑やかになることから、良い面もあると感じています。この状況についてはPTAで考えてもらえばよいと思います。

○生涯学習課長

私は芦屋小学校、芦屋東小学校、山鹿小学校の順に見せていただきました。芦屋小学校では、開会前にPTA会長が天候を理由にPTA競技の中止をアナウンスしましたが、隣の芦屋東小学校ではPTA競技が行われていました。芦屋小学校で唯一の競争遊戯だったので、中止となつたことは残念に思いました。山鹿小学校では、来賓席に保護者が入り込んで写真を撮るなどの問題があったため、改善が必要であると感じています。

○教育長

みなさんありがとうございます。概ね子どもたちが非常に頑張っていたこと、運営についても合格点を与えられるという評価ができると思います。教頭会で、芦屋東小学校だけが「敬老席」を設けていなかったことが明らかになりましたので、来年から芦屋東小学校でも「敬老席」を設置する予定です。

運動会当日の対応については、10月25日10時から臨時校長会を開催し、運動会実施の可否を協議しました。危機管理専門官のアドバイスを受け、予定通り実施することを決定しました。天候が心配される中、体育館や廊下を清掃し、雨が降った場合に備えました。山鹿小学校は狭いため学童保育クラブを借りることも検討しました。最終的に、芦屋東小学校と山鹿小学校は予定通り運動会を実施できましたが、芦屋小学校は開会前にPTA競技を中止することを決定しました。校長会では、天候についての懸念や教育委員よりねぎらいの言葉があったことを伝えたいと思います。

○教育委員

芦屋東小学校では、山鹿小学校で実施されている6年生の親子競技を東小でも取り入れたいという要望があり、話し合いにより実施することになった経緯がありましたが、今年、山鹿小学校では親子競技は実施されていませんでした。芦屋東小学校では、今年も親子競技や競争遊戯はあったのでしょうか。

○教育委員

芦屋東小学校では、玉入れと、6年生と保護者が一緒に行う親子競技がありました。校長先生に尋ねたところ、担任の先生やPTAの役員を中心とした方達が頑張ってくれて、全ての保護者が運動会に来られることが分かったので実施した、と言われていました。

○教育長

運動会に関して委員会側からお願いしていることは、開始時刻、終了時刻、お昼のお弁当の開始時刻および校歌斎唱を行うことです。実施する種目に関して、制限をするような指示は一切していません。ご指摘のとおり、コロナ禍以降、競争遊戯はプログラムからなくなっています。競争遊戯をするには、練習をするための時間がある程度必要です。表現でも練習する時間が必要です。学校としては競争遊戯より表現を選ばれたということで、今は徒競走と表現を行っています。昨年私が芦屋東小学校で見た時は、6年生の親子競技で児童のお兄さんが出ている家族がありました。それぞれの学校の中で特色を生かしていただいて、こどもたちがしっかりと活躍でき、統制がとれていればいいのではないかと考えています。

第5 報告・連絡

●人権まつりについて

○教育長 人権まつりについて

○生涯学習課長 (令和6年度芦屋町人権まつりについて説明。※資料のとおり)

「概要」芦屋町の人権まつりは昨年度から対面方式に戻り、今年は12月7日（土）の午前10時半から午後3時まで芦屋町町民会館で行います。主催は町と教育委員会、芦屋町人権同和教育研究協議会で、実行委員会が準備を進めています。

イベント内容は、午前中はホールでのふれあいイベントや青少年の主張大会を行います。小学生が6人、中学生が3人発表する予定です。午後からは、人権講演会を行います。今回のテーマは「女性の人権」で、講師にフリーアナウンサーで人権擁護委員をされている松本久美子さんをお迎えして行います。このほか、ロビーやホワイエには展示、バザー、

飲食コーナーが設置され、町民会館の2階では環境啓発活動やこども向けのゲームコーナー、工作教室が行われます。

この日は人権について考える良い機会として町民がさまざまな工夫を凝らしたイベントとなっていますので、教育委員のみなさんもぜひ会場へお越しください。

○**教育委員** 教育委員が来賓として出席することはありますか。

○**生涯学習課長** 来賓として出席していただくところはありません。青少年の主張大会は、小中学生が発表するため、保護者など来ていただいているので、ぜひお越しください。

●11月、12月の行事予定について

○**教育長** 11月、12月の行事予定について

○**学校教育課長** (11月、12月の行事予定について説明 ※資料のとおり)

○**生涯学習課長** (11月、12月の行事予定について説明 ※資料のとおり)

第6 その他

特になし

「閉会宣言」

12月の定例会は令和6年12月2日（月）午前10時から開催します。

1月の定例会は令和7年1月7日（火）午前10時から開催します。

— 閉会宣言 10時55分 —

会議録署名人 教育委員

教育委員

学校教育課長